

del mundo teológico

Con motivo del 60 aniversario de Karl Rahner, se han editado dos volúmenes: "Gott in Welt.-Festgabe für Karl Rahner". Colaboran en ellos 70 escritores (algunos no católicos), entre los cuales se encuentran figuras destacadas en el actual pensamiento católico alemán. Como "tabula gratulatoria", aparece al principio una lista de 14 Cardenales, 170 Arzobispos y Obispos, numerosos teólogos y diversas personalidades pertenecientes a todas las confesiones. Los artículos están clasificados en torno a ciertos temas generales: Cuestiones de filosofía fundamental; de Teología fundamental; temas bíblicos (Schnackenburg, Schürmann, Vögtle); Teología de Cristo y de la Iglesia; problema de las religiones y confesiones; problemas fronterizos entre la Filosofía, Teología y ciencias humanas.

Esta gran diversidad de temas, corresponde a la universalidad que caracteriza los escritos de Rahner; una lista, cerrada en las primeras semanas de 1964, recoge, contando traducciones, 887 números.

El Studium Biblicum Franciscanum de Tokyo, después de haber publicado en cinco volúmenes la traducción japonesa de varios libros del Antiguo Testamento, comienza ahora con el Evangelio de S. Marcos la traducción del Nuevo. Se anuncia en breve la aparición de los dos libros de los Macabeos, los Salmos y un primer libro dedicado a los profetas menores.

En la Academia teológica de Leningrado, el Profesor Speranskij ha defendido su disertación sobre "Introducción a la enseñanza de los cuatro Evangelios". Casi simultáneamente se ha publicado un nuevo reglamento sobre las condiciones de admisión de alumnos en las Academias de Teología.

"Les noms et les titres de Jesus", es el título de una obra reciente, cuyo autor es el P. Sabourin. Estudia los diversos nombres atribuidos a Jesús, y divididos en diversas secciones: nombres de Jesús (Jesús, hijo de José, hijo de María, el Maestro); títulos mesiánicos simples (el Cristo, el Rey davídico); títulos mesiánicos comunitarios, que designan a Jesús y sus relaciones con la Comunidad (Camino, Verdad, Vida, Buen Pastor, Puerta, Luz); títulos soteriológicos (Salvador, Redentor) y títulos propiamente cristológicos (Hijo del Hombre, Juez, Hijo de Dios).

El último número de *Lumen Vitae*, revista internacional de formación religiosa, de Bruselas, está consagrado al Ecumenismo. Partiendo de las diversas situaciones psico-sociológicas que existen ante el Ecumenismo, presenta los principios y métodos que han de orientar la catequesis y pastoral ecuménica. "Orientaciones catequéticas para ambientes inter-rituales", "El esfuerzo ecuménico en la catequesis protestante", "Formación ecuménica en los seminarios y Teólogos", son algunos de los temas desarrollados en dicho número.

Mons. Tchidimbo, Arzobispo de Conakry (Guinea), ha publicado recientemente unas reflexiones sobre "hombre negro y cristianismo" Mas que propugnar la adaptación a Africa de la doctrina católica, —equivaldría a presentar al continente negro un cristianismo como de segunda clase—, insiste en la necesidad de que sea el misionero quien se adapte a sí mismo a sus oyentes. Hace destacar el papel activo que corresponde al oyente en la "asimilación" del mensaje cristiano. No se puede afirmar, como ha hecho alguien, que la religión católica esté inadaptada para las gentes de color. "La doctrina católica, —son sus palabras—, transmitida y no creada por Occidente, posee en sí misma suficiente fuerza de pureza y de universalidad para ser adaptada por mentalidades" que no sean precisamente europeas. Hay que evitar cuidadosamente confundir Occidente con Cristianismo.

La libertad religiosa, en diversos aspectos, es el tema en torno al cual giran los artículos del último número de *Lumière et Vie*. (Julio-Octubre 1964): "Libertad religiosa y Concilio Vaticano", "Libertad de opinión y de religión", "En una sociedad pluralista", "Libertad del acto de fe".

Se han publicado las ponencias presentadas en los Coloquios internacionales sobre música sagrada y lenguas modernas, de 1962 y 1963, que tuvieron lugar en Suiza y Alemania respectivamente. En ellos se abordaron las cuestiones relativas a la Pastoral, Renovación litúrgica y la música. Las decisiones conciliares en materia litúrgica, que con respecto a la Misa no han llegado todavía a una reforma definitiva y completa, hacen que estos trabajos deban ser necesariamente completados. Posibilitan con todo una fase de música eclesialística al servicio de una liturgia renovada y del culto comunitario.

La Feria Mundial de Nueva York, ha abierto a sus visitantes siete pabellones religiosos. Además del pabellón del Vaticano, figuraban los siguientes: Bible, Billy Graham, Christian Science, Mormon, Protestant-Orthodox y Sermons from Science. Concurrieron entre las principales confesiones separadas, la episcopalina, luterana, metodista, greco-ortodoxa y la iglesia de Cristo.

Enciclopedia de orientación bibliográfica

dirigida por T. Zamarrigo
Vol. I, Madrid 1964
LVIII+829 págs.

L. Pérez Mts.

La lectura es hoy un quehacer insoslayable. También en la edad del átomo y la imagen el libro es nuestro inseparable compañero de ruta. Marco abierto a la panorámica del presente, al ayer, anticipa la visión del mañana e injerta en el espíritu del hombre la savia de la idea. Amigo inseparable, en la soledad nos hace vivir la intimidad de los grandes, y en la profesión es el útil indispensable para perforar las vetas soterradas del saber.

Leer, sí. Pero ¿qué libro escoger? Manejemos los manuales y libros de divulgación y consulta de nuestra especialidad. Quizás los de algunas ciencias afines. Pero cuántas veces, al asomarnos a campos extramuros de nuestra profesión, nos hemos sentido desorientados... Más aún, no es raro que los mismos formadores se encuentren, en ocasiones, sin medios para satisfacer las justas exigencias de orientación del educando por carecer de una bibliografía crítica adaptada de las ciencias ajenas a su especialidad y no poder remitirle al experto o al centro de documentación pertinente. Ante el alud publicitario —las cifras cantan y las estadísticas de la Unesco nos hablan de los 360 millares de libros y opúsculos lanzados al mercado en 1961— ¿qué título escoger?

La ciencia bibliográfica ha progresado notablemente en los últimos decenios. Son muchas las bibliografías de carácter especializado —incluso exhaustivas— aparecidas. Acá y allá encontramos en libros y revistas helencos bibliográficos, acompañados quizás de una contrasena orientadora. Faltaba, sin embargo, una auténtica obra de selección y crítica que, al abarcar las diferentes ramas del saber, facilitara al estudioso y al educador esta tarea.

El público de habla española posee ya una obra de estas características. La ENCICLOPEDIA DE ORIENTACION BIBLIOGRAFICA ha realizado este trabajo. Creemos un acierto que ante la imposibilidad de abrazar todos los temas, se haya limitado a aquellos que son hoy de mayor vigencia, dando especial énfasis a las ciencias del espíritu —religión, filosofía, ciencias sociales, artes, literatura...— al ser éstas las que, generalmente, ofrecen a la mente del técnico especialista, hundida en la galería subterránea del pensamiento, ventanas abiertas a otros panoramas del espíritu en los que éste descanse y se renueve.

Es patente el criterio de selección que ha guiado el trabajo de cuantos en ella han colaborado. Presentada en cuatro volúmenes,

reúne 24.000 fichas bibliográficas con una breve reseña y juicio de valor sobre la ideología y categoría científica de la obra, avalada por la firma de alguno de los 650 especialistas —veintinueve nacionalidades— que han intervenido en la redacción. Las tres dimensiones sociales del hombre —Dios, hombre y cosmos— son los catalizadores en torno a los cuales se estructuran las cuarenta ciencias especiales incorporadas a la enciclopedia.

El primer volumen aparecido está consagrado por entero al epígrafe «Religión Católica» (I Parte de las Ciencias Religiosas en el plan conjunto de la obra). Son once las secciones estudiadas: teología fundamental, Escritura, patrología, teología dogmática pastoral y moral, teología espiritual, liturgia, derecho canónico y misionología. Restan para completar esta primera parte las secciones de historia de la Iglesia y el hoy de la Iglesia, así como el material sobre las Iglesias Cristianas Separadas y las Religiosas no cristianas, que se nos prometen en el segundo volumen. Mérito indiscutible de este primer volumen es el ser el primer intento de bibliografía crítica de conjunto sobre estas ciencias realizado hasta el presente.

Teniendo en cuenta que la obra está concebida como instrumento de trabajo del lector no-especialista, y pensada para el nivel cultural de habla española —lo que no obsta para que una buena parte de los libros analizados sean extranjeros o traducciones— no dudamos cumple realmente el cometido propuesto. Es más, no podemos dejar de subrayar el mérito que tiene el acometer una empresa científica de esta envergadura. A la mente diáfana en la concepción se ha unido el tesón en la verificación de datos. Fruto de ello son las innumerables referencias que facilitan al lector la tarea. Agradecemos también las indicaciones respecto al nivel cultural que la lectura provechosa de cada libro requiere, e incluso al sexo a quien está especialmente dirigido.

Hubiéramos deseado una presentación más funcional en previsión a las fichas bibliográficas que progresivamente deban incorporarse a cada una de las secciones. Las naturales desigualdades, inevitables en estas obras de colaboración, han sido convenientemente subsanadas en la casi totalidad de las secciones. No obstante, hemos notado que en alguna de ellas no han sido incorporadas las obras aparecidas últimamente.

Por su finalidad y la riqueza de su contenido la juzgamos como la aportación más destacada del mercado del libro español al mundo de la cultura en el presente año. Obra de consulta indispensable en los centros de cultura y documentación y útil para cuantos se dedican a la formación y dirección, será para los bibliotecarios un auxiliar espléndido en la difícil tarea que les está encomendada.